



**Mi Universidad**

## **Control de lectura**

*Gabriela Merab López Vázquez*

*Control de lectura*

*Parcial III*

*Antropología Médica II*

*Sergio Jiménez Ruiz*

*Licenciatura en Medicina Humana*

*2° A*

*Comitán de Domínguez, Chiapas a 30 de mayo de 2025*

Gabriela.

Dr. Sergio  
Jimenez Ruiz

## Enfoque Antropológico, salud y enfermedad

Este artículo habla sobre el trayecto de salud - padecimiento - enfermedad - atención de que son una herencia compleja y antigua en la que se anudan diversas tentativas para su comprensión. El autor nos dice que dicho trabajo abordará este trayecto a lo largo de la historia. Teniendo el énfasis principal en los enfoques social y antropológico; se señala el papel de la eficacia simbólica, concepto antropológico de la "cura por la palabra". Este artículo nos comienza diciendo que el carácter particular de concebir la salud y la enfermedad, el trayecto que hay entre ellas y el desarrollo de la medicina se han implicado recíprocamente a lo largo de la historia. No obstante, han dado lugar en ocasiones, a sentidos contradictorios que expresan las profundas discrepancias en la manera de interpretar los hechos biológicos y sociales. El proceso salud - padecimiento - enfermedad - atención incluye el padecer como parte fundamental en este trayecto, dada su relevancia antropológica así como las condiciones específicas de un sistema cultural. De acuerdo con la cultura de cada sociedad y su forma de organización, el hombre ha elaborado diferentes conceptos sobre salud, enfermedad, forma de aliviarla, acciones para su prevención y fomento de la salud. La preocupación del hombre por mitigar sus dolencias lo ha llevado a buscar recursos eficaces para sus males. Ha sido evidente que

## Enfoque antropológico de normalidad

Dr. Sergio  
Jimenez Ruiz

Gabriela

El siguiente control nos hablará del artículo leído, el cual plantea que la antropología social tiene que superar el empirismo de la cosa observada, pues tal epistemología contribuye a la clasificación de sujetos para su control. El autor nos dice que en dicho artículo sostiene la necesidad de una antropología que trascienda la visión empirista de la cosa observada, con un análisis así, se pueden superar las clasificaciones uniformadoras de una narrativa académica o intelectual dominante, en dicha narrativa, otras formas de conocimiento provenientes de los objetos de estudio son consideradas sin estatus epistemológico y, por lo tanto, negadas, mientras que la historicidad de conceptos analíticos que refuerzan sus propias argumentaciones no son materia de un examen crítico. Para que el autor respalde su argumentación define interrelacionadamente la respuesta a tres cuestiones. La primera es pensar hasta qué grado sustentar un realismo basado en la objetividad, que indique la verdadera especificidad histórico-estructural del sujeto, correspondiente a compromisos políticos y éticos de analistas que generalmente no se hacen explícitos. La segunda concierne a cómo desbordar nociones, sustentadas en ideas de cientificidad, para introducir las experiencias de lucha de sectores explotados y oprimidos, y finalmente, la tercera plantea en qué sentido, otras formas de conocer, no atadas a los cánones metodológicos de una disciplina sobre la otredad, desbord

## Enfermabilidad

Este artículo su objetivo fundamental es dilucidar el concepto de enfermedad a la luz del monismo dinámico del médico español Pedro Laín Entralgo, para poder lograrlo, se acoge el método antropológico integral requerido en la obra laíniana, a fin de explicar al ser humano desde tres vías de conocimiento: descripción (ciencias positivas), explicación (filosofía) y comprensión (poesía, religión). Para poder adentrarnos al tema nos dice que la necesidad de ofrecer una propuesta antropológica que le permita al hombre creyente (como al no creyente, por qué no) dar una respuesta razonable a la enfermedad que padece y que puede transformar en sentido. Vivir humanamente es "pasión de ser", ontopathestis, ya que, en cuanto ser humano, le deviene a su encuentro una alteridad que le impone límites. De acuerdo con Laín Entralgo, el hombre puede vivenciar la enfermedad desde la rebeldía o la resignación, intelección que no es distante del planteamiento teológico contemporáneo. El mismo papa Juan Pablo II, en el año 1984 convocará a los cristianos a no ceder a la tentación de considerar el dolor como una experiencia solo negativa, en la que se duda la bondad de Dios. Para que este tema pueda abordarse se formulan dos momentos importantes. En el primero, se direcciona a la consolidación de una antropología integral que permita al ser humano, al hacer una reflexión de

## Referencias:

1. Moreno Altamirano ,L (2007), Reflexiones sobre el trayecto salud, padecimiento enfermedad atención; Una mirada socioantropologica.
2. Gomez Carpinteiro Francisco Javier (2014) Antropologia y Ciencia y otros conocimientos. Reflexion sobre el sujeto y sus conceptualizaciones .
3. Echeverri, J. A. G., Cardona, J. D. V., Naranjo, N. D., & Restrepo, A. J. (2021). Pedro Laín Entralgo: apropiación personal de la enfermedad. Aportes para una antropología cristiana. Revista Guillermo de Ockham, 19(1), 125-143